



El paciente quemado, un desafío al sistema de salud

Los pacientes quemados siempre han constituido un desafío tanto para todos los profesionales de la salud, como para los distintos sistemas de atención sanitaria públicos y privados. Estos pacientes no solo demandan profesionales de distintas disciplinas formados y calificados para su abordaje terapéutico sino también recursos económicos, tecnológicos, sanitarios y asistenciales para lograr que en algunos casos no solo salven su vida sino también se recuperen física, emocional y socialmente.

Las quemaduras ya sea desde las más insignificantes hasta las que involucran grandes partes de cuerpo pueden dejar secuelas funcionales o estéticas, o ambas, que alteran enormemente la calidad de vida de los pacientes que las sufren. En nuestro hospital, ante la demanda en principio de nuestros socios del Plan de Salud y luego de las demás prestadoras, comenzamos un proyecto para el abordaje completo e integral de estos pacientes hace ya 6 años. Para ello creamos el Área para el Tratamiento de Pacientes Quemados Críticos entre el Servicios de Cirugía Plástica, el Servicio Terapia Intensiva de adultos y el Servicio de Kinesiología.

En todos estos años hemos invertido recursos y esfuerzo en la formación académica en los más renombrados centros asistenciales de pacientes quemados del mundo (Shiners Hospital for Children, University Texas Medical Branch, Galveston, EE.UU. y Shiners Hospital of Boston, EE.UU.), participamos en numerosos cursos y congresos nacionales e internacionales representando al hospital con presentaciones y exposiciones sobre pacientes quemados. Todos los años realizamos, dentro del Simposio de cuidados críticos del Hospital Italiano de Buenos Aires, una jornada diaria sobre cicatrización y pacientes quemados, a la que asisten médicos y enfermeros de todo el país y de países limítrofes. También todos los años, en el mes de noviembre, llevamos a cabo un curso en el Instituto Universitario del hospital sobre heridas y quemaduras. Contamos, en el Hospital Italiano Central, con una habi-

tación adaptada con flujo laminar, termorregulación y una cama de balneoterapia para realizar lavados específicamente en grandes quemados. En la sede de San Justo también hemos creado un área y un equipo de profesionales altamente capacitados para la atención de grandes quemados en la Unidad de Terapia Intensiva.

Realizamos tratamientos complejos de restitución dermoepidérmica con las más novedosas técnicas quirúrgicas, usamos sustitutos cutáneos tanto transitorios como definitivos y empleamos los más novedosos apósitos para curación avanzada de heridas en piel.

Hoy en día contamos con consultorios de curaciones de cirugía plástica y kinesiología especialmente dedicados a realizar no solo el abordaje terapéutico en su conjunto sino también la contención emocional de nuestros pacientes.

Además contamos con el abordaje transdisciplinario de Infectología, Nutrición, Psiquiatría, Dermatología y Enfermería, lo que nos permite tratar integralmente a los pacientes quemados y conseguir los mejores resultados posibles.

La formación y la experiencia recolectadas en estos años nos han llevado a obtener excelentes resultados tanto en el tratamiento de la etapa aguda de las quemaduras como también en la etapa crónica de rehabilitación y tratamiento de las secuelas cicatrizales.

Actualmente nuestro hospital recibe en promedio, procedentes de distintas obras sociales y prepagas, 15 pacientes quemados por mes con diferentes porcentajes y profundidad de quemaduras.

Por todo lo expuesto es que a lo largo de estos años hemos logrado posicionar tanto al Hospital Italiano de Buenos Aires como al Hospital Italiano de San Justo como centros de derivación nacional de alta complejidad para la atención de pacientes quemados, que reciben pacientes con extensas superficies de quemaduras de todo el país.

Dr. Hernán Alejandro Aguilar

Coordinador Área de Pacientes quemados críticos
Servicio de Cirugía Plástica
Hospital Italiano de Buenos Aires